

LA VIOLENCIA EN URABA

*Julián Delgadillo**

OBJETIVOS

El Urabá, zona bananera ubicada en el costado noroccidental del departamento de Antioquia, viene debatiéndose en una continua situación de violencia, agresión contra la persona humana y guerra larbada no declarada, desde hace varios años.

El objeto de la investigación desarrollada se centra en identificar algunos de los antecedentes de la violencia desatada, causas, desarrollo y consecuencias.

METODOLOGIA

- Rastreo de la literatura y testimonios sobre la violencia en Colombia desde 1930.
- Consulta de publicaciones periodísticas sobre testimonios y hechos acaecidos en los últimos años en la región del Darién y específicamente en las poblaciones de Chigorodó, Carepa, Apartadó, Currulao, El Tres y Turbo.
- Algunas entrevistas con personas de la región, campesinos, obreros, profesionales y gentes pertenecientes a diversos estamentos.
- Estudios estadísticos de población basados en los Censos elaborados por el DANE.

PROBLEMATICA

La región de Urabá fue habitada originalmente por comunidades clanales, organizadas en tribus de origen probable Caribe y conformadas por grupos entre los cuales en diversas épocas sobresalen los Emberás, los Senúes y los Cunas, emplazados en las márgenes del Golfo de Urabá mas recientemente.

* Doctor en Historia, Universidad Javeriana. Profesor Departamento de Historia de la Universidad Javeriana. Presidente de la Asociación de Historiadores Javerianos.

Nombres de poblaciones de la región son toponimos de las lenguas originales. Así Chigorodó significa río de guadua, Sisipi es el nombre indígena de Turbo, la Serranía de Abive significa lugar sin nutria, Urabá es el nombre de un cacique indígena Caribe emparentado con las princesas Dabeiba y Nutibara, a su vez los nombres de lugares localizados más hacia el sur del departamento de Antioquia.

La región, debido a que siempre ha sido lugar de paso, ha tenido permanentes influencias del exterior y fuerte comunicación con la región costera del actual departamento del Chocó, la América Central y el mar Caribe.

A lo largo de su historia, Urabá sufrió la influencia de la sociedad hidráulica de los Senúes o Sinúes, emplazados principalmente entre los ríos Cauca y Sinú, pueblo laborioso y agricultor que supo aprovechar y encauzar las periódicas inundaciones de sus ríos en un sistema hidráulico que recuerda las formaciones sociales de Egipto o Mesopotamia.

Más próxima a la región hacia el Sur se situaban los emplazamientos Sinúes de Pansenú, Fincenú y Cenufana en donde se han encontrado túmulos piramidales y en una época, ricas tumbas con objetos de plata, que hicieron exclamar a Españoles exploradores del Siglo XVII:

“Hay del Perú si se descubre el Sinú”¹.

La zona de Urabá fué conocida, codiciada y explorada por los primeros conquistadores que pisaron tierra colombiana durante el siglo XVI como fué el caso de don Pedro de Heredia el fundador de Cartagena quien visitó y recorrió el río León, Vasco Nuñez de Balboa, Pedrarías Dávila, Juan de la Cosa y Rodrigo de Bastidas entre otros.

Desde los inicios de la empresa conquistadora, se fundaron en el golfo de Urabá poblados que luego desaparecieron como Santa María la Antigua del Darién o San Sebastián de Urabá, villas de cuyas ruinas todavía subsisten algunos remanentes.

Debido a su singular emplazamiento como esquina de América del Sur colindante con los dos océanos, desde el siglo XVI sucesivas empresas de explotación de recursos madereros se instalaron en la región, comandadas por Ingleses, Holandeses y Franceses. Igualmente la región se vió sometida a los ataques e invasiones continuas de los piratas que se disputaban las riquezas del Caribe.

1. El sociólogo Fals Borda en su libro: Historia Doble de la Costa - Retorno a la Tierra, compara la sociedad hidráulica de los Sinúes con una tiranía oriental centralizada de acuerdo con las tesis de Wittfogel pero en la cual no se habría presentado la tiranía.

Madera del Urabá fué exportada tempranamente a ciudades tan distantes como Boston y la economía de la región hizo parte de la economía caribeña con epicentro en Cuba, Santo Domingo y numerosas islas como las nuestras de San Andrés y Providencia colonizadas por esclavistas Ingleses.

Durante los primeros años de la República, la región permanece olvidada del epicentro y dedicada sobre todo a una economía autárquica de consumo y a las exportaciones madereras sin el control de Bogotá, durante la primacía del neocolonialismo Inglés. Entonces Colombia se debate en una búsqueda de unificación nacional que finalmente es encontrada en la exportación del café, utilizando como arteria principal de salida el río Magdalena, el cual se constituye en espina dorsal de la economía colombiana y contribuye a conformar una burguesía nacional por encima de los caudillos locales de la época radical, románticos extranjerizantes que acataban la división internacional del trabajo impuesta por Inglaterra para vender sus productos manufacturados.

La población más antigua de la región es Turbo, lugar que los indígenas denominaban Sisipi como se mencionó y la cual es habitada en la actualidad por chocoanos negros, por chilapos o gente de origen del departamento de Córdoba, los primeros colonos de la época moderna (fin del siglo XIX), por Emberás y por Cunas.

La población de Chigorodó, tuvo su origen en el último tercio del siglo pasado cuando José de los Santos Zúñiga fundó un villorio en 1878, el cual dió origen a la actual población. El fundador procedía de Barú en el Golfo de Morrosquillo y su actividad comercial era la pesca.

La expansión colonial de los países europeos de finales del siglo XIX que los lleva al reparto de Asia y Africa también los mueve a iniciar empresas comerciales en Urabá y es así como los alemanes desde 1896 inician el cultivo del banano antes que las empresas Norteamericanas como la United Fruit lo hagan en el Magdalena.

Igualmente son alemanes quienes inician cultivos de azúcar en la zona de Acandí y construyen un ferrocarril, del cual subsisten 4 Kms. de rieles, para conducir el producto a una zona de embarque sobre el golfo, en su costado occidental.

El presidente Reyes durante su mandato firma un convenio con un consorcio alemán para la construcción del ferrocarril de Urabá y permite el desarrollo del Ingenio de Sautatá, de propiedad alemana para la exportación. Estas plantaciones se situaban en la margen izquierda del río Atrato y dan origen a la construcción de Puerto César en inmediaciones de Turbo para sacar el producto al mercado internacional.

Con el declinar del poder alemán después de la Primera Guerra Mundial y la creciente influencia Norteamericana, estas empresas son abandonadas y se impone el cultivo del banano en la zona de Prado de Sevilla, Magdalena, a manos de la Multinacional United Fruit².

Con la construcción del carretable Turbo -Medellín, por fin se unió Urabá con el resto de Colombia y se intensificó el poblamiento de la región.

Desde la década de 1960 se inició la siembra de banano por parte de compañías multinacionales que posteriormente pasaron a manos de empresarios nacionales como Augura o Uniban, según se asegura.

Esto generó riqueza en una zona marginal y periférica al departamento de Antioquia y en donde la presencia del gobierno y el estado han sido precarias.

La riqueza atrajo una inmigración muy acelerada de gentes en busca de trabajo en la década 1964 - 1973, que se amoldaban a pésimas condiciones económicas, sociales y de carencia de infraestructura.

Los obreros se sindicalizan clandestinamente desde 1960 para defenderse de propietarios que explotan la región con criterio colonialista y tras una larga lucha, finalmente logran la legalización del Sindicato de Trabajadores Agrarios (Sintagro) en 1972.

El analfabetismo general, la ausencia de oficinas del Ministerio de Trabajo, la falta de apoyo político y la ideología de algunos industriales quienes consideran el movimiento sindical como un delito, impiden el progreso Sindical.

Desde 1984, después de la firma de la Tregua Nacional entre el gobierno y los grupos guerrilleros, muchos trabajadores se afilian masivamente y así crecen otros sindicatos como Sintrabanano. Se negocian entonces muchos pliegos para acordar condiciones colectivas de trabajo pero las circunstancias generales no varían: Hay malestar general, muertes permanentes de sindicalistas, de obreros, secuestros de industriales y luchas armadas. La región, que demoró 20 años en poner en orden sus leyes sindicales y que hasta ahora (1987) se preocupa por regular racionalmente las relaciones obrero-patronales, se debate en un ambiente caudillista, de ausencia del Estado, de fortaleza del capital extractor de riqueza de la región y de presiones radicales extremistas que van desde la presencia de grupos paramilitares hasta los grupos guerrilleros del EPL, pasando por el Ejército Nacional.

2. En 1980 murió el alemán Hans Wuller en Acandí, pionero de estas empresas.

Desde 1978 se observa un decrecimiento de la rata de aumento de la población por falta de fuentes de trabajo y una migración del campo a las ciudades, principalmente en Apartadó.

Según Hernán Vallejo en su libro: *Productos Básicos Dependencia y Subdesarrollo* (1982)³, a pesar de que empresarios nacionales figuran como propietarios de las empresas bananeras, compañías Multinacionales extranjeras continúan controlando la producción y la comercialización del banana en el exterior y fijando los precios que más les convengan.

Una de las mayores necesidades sentidas por los habitantes de la región es la carencia de una infraestructura adecuada que garantice condiciones apropiadas de vida.

Se presenta alta incidencia de enfermedades de origen hídrico por la mala calidad de las aguas de consumo en sistemas de distribución que cubren menos del 60% de la zona y que se complementan con aguas freáticas superficiales altamente contaminadas.

Desde 1984 se estudia para la zona un plan de Desarrollo y una diversificación de actividades⁴ y es propósito de CORPOURABA, la Corporación para el desarrollo de Urabá, el establecer para el futuro inmediato un sistema regional de acueducto que satisfaga las necesidades básicas de la población y que cumpla uno de los presupuestos de la Constitución Nacional, cual es el de garantizar la salud de los colombianos.

CONCLUSIONES

Se han dicho muchas cosas sobre las causas de la violencia en Colombia y se han hecho diversos diagnósticos aplicables igualmente al caso de Urabá, en donde la violencia desarrollada mantiene su propia dinámica.

Algunos de los factores explicitados en el estudio son los siguientes:

- Alta migración de trabajadores a la zona de Urabá desde la década del 40 hasta el año de 1978 en busca de trabajo, contentándose con malas condiciones de vida y poco claros sistemas de contratación. Así, se genera una dialéctica Colonización - Violencia - Desplazamiento.

3. Citado por: Vásquez Alfredo. *Los No Alineados*. Bogotá, 1986.

4. CORPOURABA. *Plan de Desarrollo de Urabá. Diversificación y Bienestar hacia la industrialización*, Medellín, Becerra, 1984.

- Emigración del campo a la ciudad en la zona, principalmente en el municipio de Apartadó debido a un congelamiento en las fuentes de trabajo e inseguridad en la zona bananera. Durante los últimos años, esta población sin empleo permanente es causa de conflictos.
- Ampliación de los latifundios ganaderos en el norte con un desplazamiento de los campesinos a las ciudades, o a la zona sur de Abive, verdadera frontera al interior de Urabá
- Disminución de las relaciones clientelistas con los centros urbanos Medellín y Bogotá y crecimiento en importancia de entidades sindicales que dan cohesión a los trabajadores como SINTRABANANO y SINTAGRO apoyados por la UNION SINDICAL OBRERA, CUT. Estos sindicatos trabajan muchos años en la clandestinidad y solo son reconocidos por la ley en los últimos años.
- Radicalización de los empresarios y aglutinación en entidades como UNIBAN y AUGURA. Necesidad, según sus intereses, de mantener costos de mano de obra bajos para hacer competitivo el banano a nivel internacional.
- Radicalización de agrupaciones guerrilleras en la zona que no siguieron el cese al fuego pactado durante el gobierno de Betancurt, como el EPL a consecuencia de sucesos acaecidos durante el final de ese Gobierno y a comienzos del Gobierno de Barco y radicalización igualmente de la posición guerrillera de las Fuerzas Armadas y de un sector de los partidos políticos. Atribución a Escuadrones de la Muerte las ejecuciones de líderes Sindicales*. En los últimos meses del año 1988 se comprobó la presencia del narcotráfico en apoyo a grupos paramilitares en varios genocidios sucedidos.
- Ausencia del Estado en la región a través de entidades representativas como juzgados que hagan cumplir la ley laboral y absoluta impunidad para los delitos cometidos.
- Aislamiento de la región debido a la escasez de las vías de comunicación y falta de mercados regionales.
- Miseria, enfermedad, falta de infraestructura adecuada y un boom económico de producción cuyos beneficios son aprovechados por capitalistas que no pueden residir en la región porque son secuestrados y unos trabajadores que obtienen trabajo, algunas veces inestable y bajo condiciones inadecuadas. La firma de los convenios del 1o. de abril y del 25 de julio de 1987 abre para las relaciones obrero-patronales un compás de espera.

- Reacción contra la apertura democrática que significó el advenimiento de la UP y contra la posibilidad de que líderes de izquierda lleguen a las alcaldías en la elección popular de alcaldes del año 1988.
- Sistema de explotación de la región hacia afuera con mínima inversión en infraestructura dentro de las poblaciones para mejorar el hábitat y hacer más dignas las condiciones de vida, de salud, de educación, de vivienda y del trabajo.

El eje central de los conflictos en el momento son las relaciones Obrero-Patronales que han alineado las diferentes fuerzas de la región en dos campos, dando lugar a una verdadera lucha social.

Dice el historiador Parsons en su libro "Urabá, salida de Antioquia al mar" (1969):

"Superficialmente hablando, esta frontera nueva y vigorosa, con su economía basada firmemente en sembrados de árboles tropicales y pastos, puede verse como un ideal al cual pueden aspirar los países en vía de desarrollo. Sin embargo Urabá se ha calificado como una catástrofe social y se achaca al banano, la fruta maldita, el caos reinante. La inmigración rápida ha creado un cúmulo patético de problemas sociales para los cuales las soluciones están fuera del alcance de los gobiernos Departamental y Nacional".

Sin embargo hay esperanza de arreglo en el inmediato futuro, al menos, en la conflictiva situación laboral. Hay confianza de un pronto amanecer después de los acuerdos firmados en julio de 1987. Así, hay problemas generales como la ausencia del Estado y la reacción sistemática contra la democratización y apertura hacia causas más populares las cuales se articulan con lo puramente regional o local como son los conflictos Obrero-Patronales, la carencia de infraestructura y el surgimiento de grupos guerrilleros y paramilitares. En el subfondo hay una lucha de clases entre los que explotan la región hacia afuera y los que son explotados y desarrollan sistemas de resistencia.

Existe en la región entonces una continua y profunda carencia de ética que se ha traducido a través de los años en una continua y persistente injusticia social.

* En el informe de Amnistía Internacional de 1987 sobre el estado de los derechos humanos, Colombia: Ejecuciones extrajudiciales y desapariciones, se dice: "Amnistía Internacional consideró que las acciones atribuidas a estos escuadrones de la Muerte habían sido realizadas en realidad por personal policial y militar, algunas veces de uniforme y pistoleros civiles que trabajaban con ellos aparentemente actuando con la venia del alto mando del ejército". Aunque ha sido comprobada la participación del alto mando del ejército, personal adscrito a las Fuerzas Armadas está siendo juzgado por hechos relacionados con actuación de grupos paramilitares.

BIBLIOGRAFIA

- IGAC, Atlas de Colombia, Bogotá, Arco, 1985.
- CORPOURABA. Plan de desarrollo para Urabá, Diversificación y Bienestar hacia la industrialización. Medellín, Becerra, 1984.
- Comisión de estudios sobre la violencia - Colombia, Violencia y Democracia, Bogotá, U.N. 1987.
- Diario El Tiempo (Bogotá), 1987.
- Diario El Espectador (Bogotá), 1987.
- Diario El Mundo (Medellín), 1987.
- Diario El Colombiano (Medellín), 1987.
- Latin American Monitor, sept. 1987.
- LONDOÑO YEPES, Carlos. Perspectivas de Urabá-Diversificación. Medellín. Asociación de Bananeros de Urabá.
- Once ensayos sobre la violencia. Bogotá, Cerec, 1985.
- PARSON James. Urabá. Salida de Antioquia al Mar.
- Revista Corpourabá, Medellín, 1981-1985.
- Revista Nueva Frontera, Bogotá, 1987.
- Sogreah. Informe sobre aprovechamiento hídrico en Urabá. Medellín, 1984.
- Sodeic Ltda. Informe de Acueducto para Urabá, Bogotá, Corpourabá, 1987.
- Sodeic Ltda. Estudio para el aprovechamiento múltiple de una presa en Chigorodó. Bogotá, Corpourabá, 1987.
- UMAÑA LUNA, GUZMAN Germán, y Fals Borda. La Violencia en Colombia.
- VASQUEZ CARRIZOSA, A. los no Alienados. Bogotá, Carlos Valencia, 1986.